

La búsqueda debe agilizarse

Se ha cumplido un año de la desaparición forzada de Antonio Díaz y Ricardo Lagunes en México. Sus familiares y organizaciones de derechos humanos reclaman la creación de un mecanismo internacional de búsqueda.

Berlín, 12 de enero de 2024. Desde hace un año se desconoce el paradero de los dos defensores de derechos humanos. El 15 de enero de 2023, el activista medioambiental Antonio Díaz Valencia y el abogado Ricardo Lagunes Gasca fueron víctimas de desaparición forzada en el estado mexicano de Colima. Ese día habían viajado para estar presentes en la asamblea municipal de Aquila, en el vecino estado de Michoacán, e informar a los presentes sobre sus derechos en la elección del comisariado de bienes comunales. La reivindicación de pagos justos por la extracción de mineral de hierro en la localidad era un tema especialmente relevante para esas elecciones. En Aquila, la empresa siderúrgica transnacional latinoamericana y europea Ternium, con sede en Luxemburgo, explota la mina "Las Encinas".

Los familiares de los desaparecidos reclaman un mayor esfuerzo en las investigaciones así como la creación de un mecanismo internacional de búsqueda. Las familias transmitieron esta propuesta a los representantes del Estado mexicano durante una audiencia ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en Washington. Víctor Hugo López Rodríguez, de la red mexicana de derechos humanos Red TDT (Todos los Derechos para Todas y Todos), respalda esta iniciativa: "Ante la inacción de las autoridades mexicanas, a un año de la desaparición forzada de Antonio Díaz y Ricardo Lagunes, apoyamos la demanda de los familiares en torno a la creación de un Mecanismo Internacional para la Recuperación Humanitaria de Antonio y Ricardo. El apoyo de especialistas imparciales y tecnología avanzada podría contribuir en su búsqueda y pronta recuperación", explica el director ejecutivo de la red.

"El gobierno alemán debería apoyar las demandas de que se refuerce la investigación del paradero de los defensores y se establezca un mecanismo internacional de búsqueda", afirma Françoise Greve, coordinadora de la Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México. "Un mecanismo de este tipo también podría usarse en otros casos y facilitar la búsqueda de las más de 110.000 personas actualmente desaparecidas."

Este delito pone en el punto de mira la alarmante situación y falta de protección de las personas defensoras de derechos humanos, la pasividad ante la magnitud de los crímenes de desaparición forzada y la impunidad que impera en México desde hace décadas. Si bien dos personas han sido detenidas en relación con este caso, ni la policía ni la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) han podido dar con el paradero de Díaz y Lagunes. La protección de las personas defensoras de derechos humanos que defienden derechos medioambientales ha sido por mucho tiempo especialmente inadecuada. Desde diciembre de 2006, al menos 93 defensores y defensoras del medio ambiente han sido víctimas de desaparición forzada.



Contacto:

Tobias Lambert, Prensa y Comunicación, Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México
Tel: +49 (0)157 - 71 73 08 93 / presse@mexiko-koordination.de

La Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México es una red integrada por:

Obra Pastoral para Latinoamérica Adveniat, Amnistía Internacional Alemania, A.C., Carea A.C., Franziskaner Helfen.
Missionszentrale der Franziskaner, Compañer@s de México del Sur A.C., Iniciativa para México de Colonia y Bonn, Initiative Mexiko (INI-MEX), México vía Berlín A.C., Misereor, Oficina Ecuménica para la Paz y Justicia A.C., Pacta Servanda A.C., Pan para el Mundo, pax christi / Comisión Un Mundo, Procura Misionera de los Jesuitas Alemanes, Promovio, Casa del Mundo Bielefeld y Zapapres A.C.

La Coalición contra la desaparición forzada está respaldada por:

Pan para el Mundo, Carea e.V. Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México, Fundación Elisabeth-Käsemann, Instituto Colombo-Alemán para la Paz – CAPAZ, Centro de derechos humanos de Nuremberg, Oficina Ecuménica Múnich, Compañer@s de México del Sur A.C.